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КАПЛАНЯН ВАРДАН АРТУРОВИЧ 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ И ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ТУРЦИИ В АБХАЗИИ В 1991-2010 ГОДАХ 

Диссертация на соискание ученой степени кандидата исторических наук по 

специальности 07.00.02 «Всемирная история, международные отношения».  

Защита состоится 27 июля, 2018г., в 13:00, на заседании специализированного 

совета 006 “Всемирная история, международные отношения”, действующего при 

Институте востоковедения НАН РА, по адресу: 0019, Ереван, пр. М. Баграмяна, 

24/4. 

 

РЕЗЮМЕ 

 

Цель диссертационной работы - изучение истории турецко-абхазских отношений 

1991-2010 годах. В работе исследованы последствия экономической и культурной 

политики Турции в Абхазии, а также влияние Абхазского вопроса на турецко-

грузинские и турецко-российские взаимоотношения. Работа также позволит создать 

четкое представление об участии и подходах Турции в ряде значительных 

исторических событий в период 1991-2010 годов в абхазском вопросе. 

Основой научной новизной диссертации является комплексное изучение и 

анализ исторических событий, связанные с турецко-абхазскими отношениями в 1991-

2010 годах, влияние турецкой политики в Абхазии на взаимоотношения Турции с 

Грузией и Россией, а также влияние абхазской диаспоры на внешнюю политику 

Турции по отношению Абхазского конфликта.  

Диссертация состоит из введения, двух глав, семь параграфов, заключения, 

списка использованных источников и дополнения. 

       В введении обосновываются актуальность темы и хронологические рамки работы, 

ставятся цель и задачи, представляются методологическая основа, научная новизна 

исследования, обзор использованных источников и литературы. 

В первой главе, которая озаглавлена «Турецко-абхазские отношения в 

1991-2010 годах» и состоит из трех параграфов, подробно рассматриваются история 

турецко-абхазских отношений с XV века, подходы Анкары к абхазскому конфликту и 

деятельность Турции в Абхазии в 1991-2010 годах. В первой главе представлены 

исторические события связанные с турецко-абхазскими отношениями в XV-XX годах, 

политика Османской империи по отношению Абхазии. В первой главе также 

изучается турецкая политика в годы грузино-абхазской войны (1992-1993 гг. и 2008 

г.), а также деятельность абхазской общины в этот период. В первой главе также 

рассматривается основные направления экономической деятельности турецкой 

стороны в Абхазии, объемы товарооборота между странами, а также турецкие 

проекты в сфере культуры, образования и т.д. 
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Вторая глава озаглавлена «Абхазский фактор во внешней политике 

Турецкой Республики» и состоит из двух параграфов. Во второй главе подробно 

представлены взаимоотношения Турции с Россией и Грузией, а также основные 

проблемы двухсторонних отношений в контексте турецкой политики в Абхазии. 

Третья глава озаглавлена «Влияние абхазской общины на внешнюю 

политику Турции» и состоит из двух параграфов. В этой главе рассматривается 

история формирования абхазской диаспоры в Турции, а также формирование 

национальных организаций и основных сфер их деятельности. Отдельно представлена 

также лоббистская деятельность абхазской общины в пользу Абхазии, а также 

влияние на политику, проводимую Турцией в отношении Абхазии.  

В заключении представлены основные результаты исследования. 
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SUMMARY 

 

The main goal of this dissertation research is to study the history of Turkish-

Abkhaz relations in 1991-2010. This dissertation examines the consequences of Turkey's 

economic and cultural policies in Abkhazia, as well as the impact of the Abkhazian issue on 

the Turkish-Georgian and Turkish-Russian relations. It also creates a clear picture of 

Turkey's participation and approaches in a number of significant historical events in the 

Abkhaz issue in the period between 1991 and 2010. 

The basis of the scientific novelty of the dissertation is comprehensive study and 

analysis of historical events related to the Turkish-Abkhaz relations in 1991-2010, the 

impact of Turkish politics in Abkhazia on Turkey's relations with Georgia and Russia, as 

well as the influence of the Abkhaz diaspora on Turkey's foreign policy towards the Abkhaz 

conflict. 

The dissertation consists of an introduction, two chapters (each of which includes 

the relevant paragraphs), conclusions, literature and appendix. 

The introduction substantiates the relevance and chronological framework of the 

research, sets the main goal and objectives, presents the scientific novelty, methodological 

basis of the research and the literature review 

The first chapter of the dissertation, which is entitled "Turkish-Abkhaz Relations 

in 1991-2010" and consists of three paragraphs, discusses the history of Turkish-Abkhaz 

relations starting from the 15th century, the approaches of Ankara to the Abkhaz conflict 

and the activities of Turkey in Abkhazia in 1991-2010. The first chapter presents historical 

events related to the Turkish-Abkhaz relations in the 15th-20th centuries, the policy of the 

Ottoman Empire in relation to Abkhazia. The first chapter also examines Turkish policy 

during the years of the Georgian-Abkhaz war (1992-1993 and 2008), as well as the activities 

of the Abkhaz community during this period. The first chapter also examines the main 

directions of the economic activities of the Turkish side in Abkhazia, the volume of trade 

tunover between these countries, as well as Turkish projects in the field of culture, 

education, etc. 
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The second chapter is entitled "The Abkhaz factor in the foreign policy of the 

Republic of Turkey" and consists of two paragraphs. The second chapter represents 

Turkey's relations with Russia and Georgia, as well as the main problems of bilateral 

relations in the context of Turkish policy in Abkhazia. 

The third chapter is entitled "The influence of the Abkhaz community on 

Turkey's foreign policy" and consists of two paragraphs. This chapter examines the history 

of the formation of the Abkhaz diaspora in Turkey, as well as the formation of national 

organizations and the main spheres of their activities. The lobbying of the Abkhaz 

community in favor of Abkhazia, as well as the influence on the policy pursued by Turkey 

towards Abkhazia are also presented in this cahpter. 

The main results of the research are presented in the conclusion. 


